

## APPENDICE

### UN CHRETIEN PEUT-IL ETRE FRANC-MAÇON OU ROSICRUCIEN?

Disons avant tout que la Franc-maçonnerie et la Rose-Croix ne sont pas des sectes, du moins dans le sens d'un mouvement issu de l'Eglise et séparé d'elle. Ce sont des sociétés initiatiques, ou secrètes ou ésotériques. En dépit de leur ritualisme, elles ne sont pas des mouvements religieux. Elle cultivent cependant une spiritualité, mais une spiritualité non religieuse. Il faut se garder de confondre les deux, car elles cultivent des idéologies toutes différentes. A la question, peut-on être chrétien et franc-maçon ou rosicrucien? nous répondons sans ambage:

1°) un chrétien honnête ne peut pas être rosicrucien. Un chrétien qui se fait rosicrucien renie tout simplement sa foi en le Dieu révélé en Jésus-Christ. Au regard de l'évangile, le rosicrucien n'est pas différent de celui qui croit à la magie ou à la sorcellerie.

2°) Pour ce qui est de la franc-maçonnerie, les choses ne sont pas aussi simples. La Franc-maçonnerie est un mouvement de pensée qui fait un peu trop confiance à la raison humaine, pourquoi elle se situe dans la mouvance du rationalisme. Dans la franc-maçonnerie on distingue une tendance qui reconnaît l'existence de Dieu sans en faire une profession de foi et une tendance athéiste. Cette dernière est loin d'être majoritaire.

Certaines Eglises Protestantes, en France par exemple, admettent en leur sein des fidèles qui sont francs-maçons. Ces chrétiens, souvent d'une valeur spirituelle incontestable y trouvent, en dehors de l'Eglise, une autre possibilité pour le développement et la mise en pratique, et surtout la défense des valeurs qui sont authentiquement bibliques. L'une de ces valeurs à défendre pour le libre exercice de l'Eglise elle-même est la liberté religieuse. Le cas patent est l'adhésion en France pendant la Révolution Française, de bon nombre de pasteurs à la Franc-maçonnerie.

Ce qu'il faut comprendre par dessus tout, c'est que la franc-maçonnerie ne prêche pas le royaume des cieux et qu'en dépit de son bel idéal humanitaire et son optimisme sur les capacités de l'homme à assurer son destin ainsi que l'établissement d'une société juste, libérale et prospère, elle ne peut assurer le salut de l'humanité que seul l'évangile de Jésus-Christ peut faire. De même il faudrait comprendre que la foi chrétienne ne peut être schématisée par

l'équation "but de l'évangile = vie de vertus"; un homme vertueux n'est pas forcément un bon chrétien.

Retenons aussi, pour terminer, que la franc-maçonnerie, bien qu'ésotérique, n'a rien à faire avec la sorcellerie. Ce qui nous étonne, c'est que beaucoup de chrétiens africains s'émeuvent en apprenant que tel chrétien notoire, en l'occurrence un ancien d'Eglise, est franc-maçon. Mais les mêmes personnes qui sont jalouses de la pureté de l'Eglise croient et s'adonnent à la pratique du fétichisme ou de la sorcellerie. Nombreux sont ceux qui, même faisant partie de l'intelligentsia, vont consulter les marabouts et les féticheurs (en duala "bato ba myanga")<sup>5</sup>. Curieusement l'auteur n'a jamais entendu qu'un chrétien populairement connu pour son attachement non camouflé à ces croyances et aux forces occultes est frappé d'exclusion de la sainte-cène. Or l'adhésion à ces pratiques et croyances ruinent l'âme et avilissent la personne, alors que la franc-maçonnerie milite pour l'épanouissement de l'homme.

## D- SPECIFICITE DU PROTESTANTISME

### I- A QUOI RECONNAIT-ON UN PROTESTANT?

(Valeurs spécifiques du protestantisme)

Dans la première partie nous avons indiqué la base biblique ou les principes fondamentaux du protestantisme. Nous allons maintenant essayer de montrer comment on reconnaît un protestant dans la vie courante, autrement dit nous allons esquisser à grands traits le portrait d'un protestant. Il s'agira de voir comment le protestant, lecteur fidèle de la Bible, vit pratiquement, voire au quotidien les préceptes bibliques.

Généralement, un vrai protestant est caractérisé par son sens aigu de l'éthique ou de la morale tout simple. Il se manifeste par sa volonté de vivre l'éthique chrétienne inspirée par la Bible, eu égard à la parole du Christ qui disait: "quiconque me dit: Seigneur, Seigneur! n'entrera pas forcément dans le royaume des cieux mais celui-là seul qui fait la volonté de mon Père qui est dans les cieux, (Mt. 7.21)". Cette volonté de mettre en pratique les préceptes bibliques a donné lieu à ce qu'on appelle l'Ethique Protestante qui, vue par les

---

<sup>5</sup> à ne pas confondre avec les "nganga" dont parle le Père Eric De Rosny.

# CAMEROUN

## 150<sup>e</sup> ANNIVERSAIRE DE L'EVANGELISATION

1 - QU'EST-CE QUE LE PROTESTANTISME?  
SES DIFFERENTES EXPRESSIONS AU  
CAMEROUN

2 - LE CEBEC : UNE EXPERIENCE D'UNION?

Thomas EKOLLO  
Pasteur de l'Eglise Evangélique du Cameroun